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Vorwort 

Für Führungsetagen hat der Unternehmenserfolg oberste Priorität. Der Erfolg 

lässt sich keineswegs garantieren aber er ist durch zukunftsorientierte Maß-

nahmen herbeizuführen. Der Schlüssel steckt in der Anpassungsfähigkeit und 

der Bereitschaft Veränderungen auf allen Unternehmensebenen zu realisieren. 

Denn ohne ein Management von Veränderungen - ohne ein Change Manage-

ment - sind Organisationen heutzutage nicht mehr konkurrenzfähig.  

Change Management ist die Disziplin, die immer stärker in das Bewusstsein der 

Manager und Führungskräfte rückt. Sie nehmen sich den qualitativ hochwerti-

gen Instrumenten, Methoden und Verfahren an und generieren daraus nachhal-

tige Unternehmenserfolge. Doch im Fokus von Change-Prozessen steht nicht 

ausschließlich die Integration von Change-Systematiken oder die Perfektionie-

rung von Fachkompetenzen. Die Menschen am Arbeitsplatz sind entscheidend. 

Ihre unterschiedlichen Verhaltensmuster im sozialen Gefüge lassen den hohen 

Managementanspruch und dessen Herausforderung deutlich werden. 

In Zusammenarbeit mit dem Public Real Estate Management in Berlin, Bezirk 

Friedrichshain-Kreuzberg, führte der Verfasser erste Change Management-

Ansätze durch. Der dortige Wandel im Facility Management wurde durch Chan-

ge-Prozesse unterstützt und über einen längeren Zeitraum integriert. 

Die Erfahrungen vor Ort haben gezeigt, dass situationsgerechte Maßnahmen 

beeindruckende Ergebnisse erzielen und damit auch längerfristig den öffentli-

chen Institutionen ein produktiver Nährboden geebnet werden kann.  

Mein Dank gilt Herrn Prof. Dipl.-Kfm. Kai Kummert (Fachhochschule für Technik 

und Wirtschaft), der das Thema ermöglicht hat und stets mit fachlichem Rat zur 

Seite stand. Ohne Herrn Dipl.-Ing. Frank Vettel (Serviceeinheit-Leitung), durch 

dessen Offenheit und Unterstützung in Verbindung mit Frau Kerstin Schülke-

Trümper (Fachbereichsleitung) und Herrn Sven Kunther (Beauftragter für Lie-

genschaftsbewirtschaftung und Dienstleistungsmanagement), hätte die Zu-

sammenarbeit im Public Real Estate Management in Berlin, Bezirk Friedrich-

shain-Kreuzberg, keinen so erfolgreichen Verlauf genommen. Abschließend 

möchte ich auch Herrn Helge Briese für die sehr gute Zusammenarbeit danken.  
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Abstract 

For executive floors the company success takes top priority. Success can´t be 

guaranteed but can be reached by using forward-looking tools of measure-

ments. The keys are adaptability and the will to enforce changes at all levels of 

the company. That’s why the organizations need to focus on a “Change Man-

agement” to be competitive. 

Change Management is a discipline which moves more than ever before into to 

the consciousness of managers and executives. They take the high-quality 

tools, methods and procedures to generate sustainable business success. But 

the focus of change processes is not only about the integration of change clas-

sifications or the perfection of expertise. The people at work are crucial. Their 

different patterns in the social fabric are justifying the high level of management 

and it´s challenge.   

In collaboration with the Public Real Estate Management in Berlin, district Frie-

drichshain-Kreuzberg, the author led a first approach to the complicated topic of 

Change Management. In that district office different change processes were in-

tegrated for a longer period of time during the local change of the whole Facility 

Management-System. Experiences on the ground revealed that the right meas-

ures can achieve a wide range of impressive results. Thus a field of productivity 

can be paved.   

I would like to thank Prof. Dipl. Kai Kummert (University of Applied Sciences) 

who always gave me technical advices. Moreover he made the Diploma project 

possible as well. I also have to thank Mr. Dipl.-Ing. Frank Vettel (Service Unit 

Head) for his openness and assistance together with Ms. Kerstin Schülke-

Trümper (department manager) and Mr. Sven Kunther (commissioner for prop-

erty management and service management). Without them the cooperation 

would not have been so successful in the Public Real Estate Management in 

Berlin, district Friedrichshain-Kreuzberg. Finally, I thank Mr. Helge Briese, for 

the very good cooperation.  
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